

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico de Noticias

Redacción, Administración é Imprenta: Calle Ambrosio de Morales, 6.—Teléfono, núm. 70

Año XVIII

Jueves 27 de Julio de 1916

Núm. 5154

## POR LA PAZ

La Comunión del día treinta

Próxima una fecha triste en los anales de las naciones europeas, el Santo Padre se apresura á dar momentos de tregua y calma en el dolor de las almas atribuladas y agobiadas por el terrible azote.

¿Cuánto pueden unas plegarias en labios infantiles, tiernos y candorosos, cuántos consuelos pueden llevar los pequeñuelos á los hogares vacíos y á las moradas, albergues tristes donde la desgracia imprimió sus huellas!

¿Por qué no acariciar la esperanza consoladora de que la Víctima Inocente, incorporada á la inocente infancia, disipe la noche tenebrosa de pesares y haga brillar el sol tranquilo y animado de la paz en las naciones, fiera y sañudamente combatidas?

Próximo á cumplirse el segundo aniversario de la conflagración europea, que tiene agotadas y gastadas á todas las grandes urbes, una voz, voz de consuelo, voz de pastor, voz que clama piedad se ha dejado escuchar: Benedicto XV encarece á todos que, mientras los hombres se odian y ponen en sus vidas la rúbrica del exterminio, mientras las ingentes muchedumbres son llevadas entre oleadas y hurras de muerte que rebosan ya los bordes de los sepulcros, mientras por doquier suena el clarín guerrero y calla la lira piadosa del amor, aúnen súplicas, levanten sus miradas al cielo, hagan bajar la lluvia benéfica que calme la sed devoradora de rencores humanos.

A todos se dirige el Pontífice reinante para que el día treinta en sus respectivas diócesis, parroquias, iglesias y conventos, celebren una Comunión general de niños y niñas, para conseguir del Cielo una pronta paz.

Y todos, maestros, párrocos, catequistas, padres y madres, todos cuantos velan por el cuidado de almas infantiles, creemos sinceramente que prestarán su concurso para que lo más bello, lo más inocente, lo más candoroso y tierno de nuestras edades pida al Divino Jesús, la Paz.

Y todos á ello contribuirán, no sólo porque cumplen con un mandato y deseo del Papa, sino porque hacen que los niños lleven á cabo el primero ó uno de los actos más hermosos de la piedad cristiana.

Los pequeñuelos tienen la palabra y hablarán... hablarán..., caerán de rodillas ante el Sagrario. ¿Les escuchará el Divino Prisionero? Oíd una voz dulce y amable: «Sinite parvulos venire ad me».

Equis.

De los Madriles

## UN ANUARIO SOCIAL

La Acción Social Popular es una Asociación nacional de católicos sociales establecida en Barcelona y dirigida por el P. Gabriel Palau, benemérito luchador de los ideales cristianos, que lleva á cabo una incansable labor en todos los órdenes de la acción social, sea con la prensa, sea con la palabra, sea con el libro. Testimonio eloquente de su actividad editorial son «El Social», semanario batallador y brioso, «Revista Social», publicación mensual de tonos científicos, y «Archivo social», recopilación periódica de textos importantes relacionados con la cuestión del capital y el trabajo en sus manifestaciones más amplias: estas tres publicaciones ven la luz pública bajo la dirección de la Acción Social Popular, que las sostiene sin cansancio, cuida con esmero y divulga con éxito.

Pues bien; la misma entidad acaba de acometer una empresa de indudable valor estadístico publicando un anuario social, el primero de la serie que habrá de seguirse publicando todos los años, y comprensivo de lo más saliente ocurrido en la vida social española durante el año de 1915 y lo que va del corriente. Este Anuario Social

de España, que tenemos ante nuestros ojos, al escribir en su honor unas modestas líneas, merece sinceros plácemes, cualquiera que sea el prisma bajo el que se le considere, porque constituye un atrevido trabajo de recopilación sistemática en el que datos, cifras, obras, artículos, asociados, etc. etc., aparecen catalogados de manera concisa á fin de que el lector pueda sacar el provecho que en toda obra de estadística se aspira á lograr.

El Anuario Social de España posee primeramente, un mérito singular: el de ser un ensayo estadístico de la vida social española en todos sus aspectos y matices todavía no realizado, ni siquiera intentado por los que dirigen la actuación social laica y antirristiana, y apenas respuntado en unos cuantos sectores por los que representan la actuación del estado en los problemas del trabajo. Nadie dudará de que la iniciativa supone, en quien la tiene, mayores dotes, ó mejor organización, ó más amor al estudio. Nunca han tenido iniciativas de índole social ni los vagos ni los excoéticos.

Pero además, sorprende lo completo de la labor, que en este género de intentos solo suele llegar á la perfección al cabo de haberla repetido durante años y años, porque la estadística no es arte—ó ciencia, si se quiere—de improvisación, sino de sedimento y de arrastre de materiales á través del tiempo. Y se dá el caso de que la Acción Social popular ha publicado un Anuario en el que se ofrecen infinidad de detalles de nuestra vida social, tantos que sin duda se han agotado los que pueden recogerse con facilidad, y si alguno falta será por la no existencia de indicios externos que permitiese recogerlos. Así, el Anuario presenta en un bien distribuido plan datos relativos: á lo legislado, á lo discutido en el Parlamento, la labor realizada por el Instituto de Reformas Sociales, á los documentos sociales de carácter estadístico, á las instituciones sociales existentes en España, á los actos sociales realizados durante el periodo de tiempo que se reseña, á los libros, folletos, periódicos y artículos de índole social durante aquél publicados, y á la enumeración de los hombres que de una ú otra manera guardan relación con el vasto campo de la acción social. Este censo personal es un atrevido esbozo de «fichero» sociológico hispano, y no menos notable resulta el censo de artículos publicados en las revistas sociales españolas durante 1914, que precede á aquel y que atestigua una insospechada exuberancia.

Claro que muchas manifestaciones de la Acción Social, incluso de la católica, carecen de eco en este Anuario. Tal sucede con gran parte de nuestros Sindicatos agrícolas: faltan, por ejemplo, en el Anuario las Federaciones católico-agrícolas de Astorga, Ciudad Rodrigo, Navarra (aunque se cita alguna institución navarra) y otras, y apenas se mencionan otros muchos sindicatos esparcidos por algunas comarcas peninsulares poco propensas á la federación, desde Murcia á la Galicia. En cambio es más completa la reseña de las entidades socialistas y de su movimiento, así como del que atañe á la Unión general de Trabajadores. Nada debe extrañar la diferencia: al fin, las organizaciones socialistas son más viejas, más duchas y cuidan más de conocer su propia vida, y nuestra sindicación agraria es una floración tan robusta como espontánea, aún no entrometida en el periodo reflexivo, y por lo mismo carece en algunas regiones de su autonomía estadística.

Pero esta oronía ocupa demasiado espacio ya. Baste con lo dicho para cumplir lo que conceptuamos un deber llamando la atención de los lectores sobre este primer Anuario Social de España, consagración gráfica de las muchas bizarrías que atesora la Acción Social popular y anuncio ineludible de una no interrumpida serie de Anuarios que serán para los

aficionados á cuestiones sociales arsenal abundante de datos y fuente segura de juicio.

José Calvo Sotelo.

## Primera Peregrinación Nacional

Marisama

á los Santuarios de El Pilar, Begoña y Covadonga.

Ya están ultimados cuantos detalles se relacionan con esta gran manifestación de fé, que tendrá lugar del 23 del próximo Septiembre al 3 de Octubre, recorriendo los Santuarios y poblaciones de Zaragoza, Bilbao, Begoña, Santander, Covadonga, y León.

La Junta de la Peregrinación teniendo en cuenta la mayor comodidad de las personas que en ella tomarán parte, ha acordado la distribución de los peregrinos en dos núcleos; uno que se formará y disolverá en Madrid; el otro nace y muere en Zaragoza haciendo los dos juntos el mismo recorrido á los Santuarios.

Procuraremos tener al corriente á nuestros lectores de cuantos detalles se relacionen con esta Peregrinación y advertirles que se admiten suscripciones en todas las Secretarías de Cámara de los Obispos.

Para más detalles pueden dirigirse á «La Caravana», Agencia Oficial Católica de viajes, Barquillo 4 y 6, Madrid, que está encargada de la organización.

Vulgarización científica

## Metschnikoff

Ha muerto pocos días ha, y su labor, asombrosa por lo fecunda, resulta insignificante si se considera la grandiosidad de su genial teoría de La fagocitosis.

No quiero hablar del sabio humorista que, obsesionado por macrobióticas ilusiones, dijo á sus amigos el día en que cumplió setenta años: «He recibido numerosas felicitaciones con ocasión de haber entrado ya en mi segunda juventud.»

Hablando del ilustre director del Instituto Pasteur, no se puede pensar en otra cosa que en su teoría fagocitaria. Con el triste motivo de su muerte resulta de lamentable actualidad el hablar un poco de los microbios. Estos habitantes del misterioso mundo invisible son causa de todas las muertes que pudiéramos llamar prematuras, es decir, de las muertes determinadas por intoxicaciones ó por infecciones. Unas veces se fijan en la garganta ó en una herida recibida en un dedo del pie microbios diftéricos ó microbios tetánicos y desde allí, sin penetrar ellos mismos en nuestra sangre, nos ametrallan y cañonean con sus toxinas (venenos segregados por microbios). Otras veces, microbios como los del cólera, tifus y peste entran en nuestra sangre y nos matan ellos mismos en terrible cuerpo á cuerpo con nuestros elementos celulares. Entonces usan otra clase de armas; ya no es la toxina que, por su difusión y largo alcance, comparámos á la artillería, sino la toxoproteína (elementos solubles que forman parte del mismo microbio) que pudiéramos comparar al arma blanca.

Pero la ofensión del microbio no es siempre mortal: todos conocemos algún viejo veterano que padeció el cólera durante la epidemia de 1885, y son muchísimas las personas que soportaron el tifus. El secreto de esta inmunidad, ó mejor dicho, resistencia natural á las infecciones é intoxicaciones, fué descubierto en gran parte por Metschnikoff, quien nos hizo saber que poseemos ciertos corpúsculos (Leucocitos) que acuden presurosos al terreno invadido por los microbios (quemotaxis positiva) y entablan una lucha muy activa con los invasores, aprisionándoles con sus tentáculos móviles (digitaciones) é incluyéndolos en su propia masa, en cuyo seno se disuelven y digieren. Para esto disponen de ciertos fermentos llamados citasas. Estos elementos defensores se llaman fagocitos (célu-

las comedoras) y se dividen por su tamaño en macrófagos y microfagos, grandes y pequeños glotones que se prestan ayuda mútua cuando las circunstancias de la infección lo exigen.

Esta teoría ó doctrina de defensa celular ideada por Metschnikoff constituye toda su gloria y le redime de ciertas intransigencias que tuvo con Buchner, no queriendo conceder beligerancia á la teoría química de las Alocinas, tachándola de arcaica teoría humoral.

Digamos en honor de Metschnikoff que desde 1906 fué haciendo á sus adversarios algunas concesiones y reconoció lealmente que también las células de la pulpa del bazo, las de la médula de los huesos y otras varias ejercen funciones fagocitarias.

Tan solo un respetuoso reproche puede hacerse al sabio maestro: el de no haber llegado á viejo. Escribió mucho sobre el tratamiento de la vejez, á la que consideraba como una enfermedad que puede y debe combatirse procurando la regeneración celular y evitando el exceso de usura orgánica mediante una clase de alimentación adecuada á las energías metabólicas (de transformación) y al estado de insuficiencia en que se encuentran las vías eliminatorias. Demostró que es muy posible no gastar el organismo empujándolo en luchas inútiles para transformar sustancias que no ha de incorporarse ni utilizar. Señaló los grandes peligros del surmenaje material y moral, y sus apareamientos é influencias recíprocas. Acaso entrevió que una sana filosofía puede neutralizar con sus Alexinas ó fagocitar, digámoslo así, las pasiones y afectos deprimentes que conturban, intoxican é infectan el ánimo, pero á pesar de todo se murió á los setenta y un años, cuando, como él decía, entraba en su segunda juventud. Y es que, preocupado con el tratamiento de la vejez, no advirtió que su ánimo juvenil no caminaba paralelamente y al mismo pase que sus orgánicas energías. ¡Estos sabios, son tan distraídos!

Dr. Juan López de Rego.

Madrid-Julio-de 1916.

## CASA JOSÉ BAREA, HIJO

TORIL, 1, 3 y 4

Precios de venta al público desde el 22 Julio, hasta nueva cotización:

Carne de vaca con hueso, 2'20 pesetas kilo; idem sin hueso, 3'00.

Ternera con hueso, 2'12; idem sin hueso, 3'12.

Macho, 1'74. Borrego, 2'04.

## La Abundancia

MANUEL GONZALEZ HOYOS

Ultramarinos finos: Jamones, salchichones, chacina y todo lo concerniente al cerdo. Censervas vegetales y pescados, semillas y salvados, carne de vaca, pan del horno de Barea, de 1.ª á 0'46 céntimos kilo y el de familia á 0'38.

JUDERIA, NÚM. 9

## De los Centros Oficiales

Audiencia

Juicios para mañana: Montilla, estafa. Defensor, el Sr. Altamirano. Lucena, estafa, contra José Enriquez Aragón. Defensor, el Sr. Obregón.

Gobierno civil

Se han expedido licencias de caza á D. Francisco González León, de Encinas Reales; D. Francisco Moreno Castillo y D. Manuel Molina Alcalá, de Cabra.

Hacienda

Ha regresado de girar visita á varios pueblos de esta provincia, el abogado del Estado D. Andrés Roldán.

§ Pagos para mañana. D. Juan José Calero Gómez, 233'32 pesetas; idem, 116'66; idem, 116'66; idem, 166'66; D. Antonio Duplas, 334'88; idem, 395'84; D. Cristino Fayos, 28, y señor Depositario pagador, 598.

## Instrucción

La maestra de Montilla D.ª Ferrnanda Barrionuevo, solicita una plaza de tercera clase del escalafón provincial, por haber figurado en aquella en otra provincia.

—De R. O. ha sido inscrita en el registro de mutualidades escolares del ministerio de Instrucción Pública la titulada «San Juan Bautista», establecida en la 1.ª escuela nacional de niños de Villa del Río.

—El «Boletín Oficial» de la provincia hace público el anuncio de la Subsecretaría concediendo audiencia por un plazo de 15 días, á los representantes é interesados en la fundación benéfica «Antonio Barroso», para la clasificación del expediente.

## Militares

Se ha resuelto que el plazo para incorporarse á sus destinos los jefes y oficiales empiece á contarse desde que el interesado reciba el conocimiento de la disposición que motive su destino.

& Se han despedido para sus destinos los primeros tenientes D. Rafael Ruiz Montes y D. Cristóbal Ruiz Cañero, á Montoro; D. Juan Bravo, á Ubeda y D. Francisco Aguilar, á Osuna.

## Tocino americano superior

De los Estados Unidos se vende en Casa de los Sres. Carbonell y Compañía.

El precio corriente del tocino es á 92 reales por cajas completas y 95 reales por pedidos menores.

Probad los géneros que sirven en el

## Café Suizo

y os convenceréis de que son los mejores y más baratos.

Cerveza al grifo, medio book, 15 céntimos.

Chocolate con pastas, 30 céntimos Plaza de Cánovas. - Teléfono, 21

## Gran Café «La Perla»

CONDE DE GONDOMAR, 1

El más cómodo y céntrico de la población. El que más frecuentado es y más fama tiene, debido á los excelentes artículos que presenta, que son elaborados con lo más puro y selecto que se conoce.

La única Casa que tiene la cocina á la vista del público para que éste pueda apreciar con la limpieza y esmero que se hacen los géneros que es el mismo se expenden.

Especialidad de la Casa es Chocolate con pastas á 80 céntimos. A domicilio, llevándolo con servicio de la casa, á 85 céntimos.

R. frescos gasados, vinos y licores, nacionales y extranjeros.

Helados para hoy.—Mantecado.—Granizada de almendra.—Granizada de limón.—Leche merengada.—Crema de chocolate.—Granizada de ciruela.

Cervezas al grifo y en botellas, de todas marcas.

Los platos que se utilizan en esta Casa son lavajables, limpios del Cabello.

Servicio permanente y á domicilio.—Teléfono, núm. 4.

## Boletín Religioso

Santos de mañana.—San Nazario, ob. y m. Júbilo de las suaristas Moras.—Madrugada en la parroquia de San Nicolás. Memoria de los Excmos. Sres. Marqueses de B. II, por sus padres, hijos y demás difuntos.

San Hipólito.—Mañana séptimo día en la misa de ocho de la mañana á San Ignacio de Loyola, Fundador de la Compañía de Jesús. Los Dolores.—Mañana, séptimo viernes de mes, habrá júbilo en forma de júbilo extraordinario, costado por D. Luis Velasco de Castillo y señora; en sufragio por el alma del Excmo. D. José Velasco Márquez, D.ª Francisca de P. Castillo y D.ª Laura Velasco de Castillo. A las siete y media de la tarde se practicará el ejercicio nocturno. Predicará don José Jiménez Sillero, capellán de Nuestra Señora de los Dolores.

Adoración Nocturna.—La Vigilia del 29 al 30 corresponde al tercer acto (Sra. Adalce y Santa Victoria).

†  
Todas las misas que se celebran el día 29 del corriente en la Capilla de la Purísima Concepción, save del Sagrario de la S. I. C., desde las siete de la mañana en adelante, por las señoras sacerdotales invitadas al efecto, serán ofrecidas en sufragio por el alma del Excmo. señor don Juan Luis Velasco y López Zúñiga, que murió en el Señor el 29 de Febrero de 1916 (R. I. P.)  
Su alma, la madre, hermanos, hermanas políticas, tíos y demás parientes ruegan lo encomienden á Dios Nuestro Señor.



**LA MUTUAL LATINA**  
ASOCIACIONES DE AHORRO

INSCRIPTA POR R.O. 8 JULIO 1909

**FUNCIONA BAJO LA INSPECCIÓN DEL ESTADO**

**TIENE SUS FIANZAS DEPOSITADAS**

GRAN CAPITAN 25 - CORDOBA

**El Fénix Agrícola**  
Compañía Anónima de Seguros Reunidos á prima fija

Inscripta en el Registro que establece la ley de 14 Mayo de 1908, por B. O. de 5 Julio de 1909

DOMICILIO SOCIAL: LOS MADRAZO, 34.—MADRID

GARANTIAS

CAPITAL	Suscrito	Plas. 1.000.000'00
	Desembolsado	300.000'00
	Estatutaria	75.043'06
RESERVAS	De riesgos en curso (constituida en valores del Estado, depositados en el Banco de España)	473.243'64
	Primas recaudadas en 1915	1.592.203'76
	Siniestros satisfechos hasta 31 de Diciembre de 1914	3.123.265'69

Ramo de vida del ganado.—Ramo de robo, hurto y extravío del ganado. (Primera Sociedad que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de recría y el destinado exclusivamente á las faenas agrícolas. (Primas muy reducidas).—MADRID: Dirección general, Los Madrazo, 34.—CORDOBA: Inspección General, Plaza de Cánovas.—SEVILLA: Agencia General, Cánovas del Castillo, 45.—JEREZ: Inspección Regional para Sevilla, Cádiz, Málaga y Granada: Cánovas del Castillo, 14.

**Castellano y Comp.ª S. en C.**

Venta al detall: Alfonso XIII, número 6  
Escritorios, Talleres y Almacenes: Armas, 4 y 6

NADIE DEBE COMPRAR CAMAS sin ver antes nuestro gran surtido, en la seguridad de que ahorrarán dinero.

**CAMAS DE MADERA BARATISIMAS**  
Únicos concesionarios, para la venta de las celeberrimas máquinas para coser y bordar GRITZNER, las primeras del mundo, premiadadas con medalla de oro en las Exposiciones en París y de Lieja, y Gran Diploma de honor de la de Milán.

**Balneario de Carratraca**  
(PROVINCIA DE MALAGA)

**AGUAS MEDICINALES SULFUROSAS ARSENALES**

Estas aguas, que no pueden imitarse artificialmente, son las mejores de España para curar toda clase de enfermedades de la piel y todas las afecciones de índole artrítica ó herpética y escrofulosa.

Específicas en todas las enfermedades propias de la mujer y en la curación de la neurastenia y trastornos mentales

Balneario completo y nuevamente reformado. Temperatura media estival 19°. Punto de verano inmejorable por la pureza de las aguas potables y el perfecto estado de sanidad del pueblo y sus pintorescos alrededores.

Hoteles, casas de huéspedes y horpedajes particulares. Billetes de ferrocarril á precios reducidos. Coches á la llegada de los trenes en la estación de Alora (Málaga). Médico Director, D. José Casado Torreblanca. Para informes: al Administrador, D. Antonio Oudillar.

Iglesia de Jesús Crucificado (Hermanitas de los P. bres) —El sábado 29, á las diez de la mañana, fiesta solemne en honor de Santa Marta, Patrona del Instituto de las Hermanitas. Predicará un R. P. del Inmaculado Corazón de María, y durante ella habrá exposición solemne de S. D. M.

Por la tarde á las seis, habrá ejercicio en honor de la Santa, también con exposición de S. D. M. que, como por la mañana, será por la intención del M. I. Sr. D. Ezequiel Santos y hermanas.

Hay concedida indulgencia plenaria á los que visiten la referida Iglesia en dicho día. Estas periódicas se publican con el fin de que los interesados sepan con exactitud las fechas.

**A LOS PARROCOS**

Interesante á los Parrocos y encargados de Iglesias del Obispado de Córdoba.

La acreditada Fábrica de Campanas de D. Constantino Lizares, de Cerebunche, acaba de fundir CIENTO CINCUENTA CAMPANAS en todos tamaños y de fino bronce campanill, y las pone á disposición de los parrocos que necesitan cambiarlas por las rotas, ó compra de las nuevas, en favorables condiciones y á plazos, con garantía por diez años.

En breves días llegará á esta capital el señor Lizares, con motivo de colocar varias campanas grandes en Andalucía. Si algún señor Parroco desea sustituir alguna campana, púedese dirigirse á D. Rafael Aguilar, Comedino, 1 ó en la Ojería de la Catedral, mandando el diámetro de las campanas que se han de sustituir, y el Sr. Lizares hará el viaje al pueblo que sea llamado, en todo el mes de Julio. Las campanas que tiene fundidas son de peso desde 4 arrobas hasta 67.

RAFAEL AGUILAR, Comedinas, 1. Córdoba

**F. Guijo DENTISTA**  
CALLE BONDOMAR  
Dónde está la fotografía

**DE SOCIEDAD**

Mañana son los días de D. Celso Ortiz Mejías.

—Está muy mejorado del accidente que sufrió en Málaga al descender de un tranvía, nuestro buen amigo don Alberto Alfaro Vázquez.

—Veranea en el balneario de Solares, la Excmo. Sra. D.ª Polonia López Amigo, viuda del General Obregón.

—Ha dado á luz un hermoso niño doña María Ayustante, digna esposa de D. Antonio Sarazá Murcia. Nuestra cordial enhorabuena á los padres y abuelos.

—Se ha trasladado á San Sebastián el senador del Reino don Enrique Núñez de Prado.

—El lunes dió á luz felizmente en San Sebastián una preciosa niña, doña Angeles Clementson, esposa del exmatador de toros Rafael González «Machaquito». A los venturosos padres nuestra cordial enhorabuena.

† A la edad de noventa años ha entregado su alma á Dios en Priego, nuestro antiguo amigo don Narciso Arjona López, que disfrutaba de grandes prestigios en aquella población.

Los funerales por el eterno descanso de su alma se habrán verificado esta mañana en la iglesia parroquial de Priego.

A sus desconsoladas hijas doña María de la Visitación, D.ª Adelaida y D.ª María de la Purificación, hijos

políticos don Patricio Hernández y doña María Valera y demás familia enviamos nuestro más sentido pésame.

**En el Ayuntamiento**  
La sesión de ayer

A la una y media comenzó la sesión pública, presidiendo el Sr. Muñoz Pérez.

Se trató en primer término de la formación de la Junta mixta de Reformas locales.

El Sr. Muñoz Pérez propuso que se concediera representación en dicha Junta á la Federación Gremial y que tuviera delegado en ella los casinos no políticos, á saber: el Círculo de la Amistad, Club Guerrita, Casino de la Peña y Círculo Mercantil.

Las sociedades obreras habían solicitado que se les concediera nombrar tres delegados en vez de uno. Al señor Muñoz Pérez le pareció bien la propuesta, pero los delegados deben corresponder uno á cada grupo de los dos que han acudido á la información pública y otro á los obreros que se han abstenido, que son ferroviarios, tipógrafos y barberos. Los delegados tienen que pertenecer precisamente á una de las profesiones que representan.

Se eligen para la Junta como mayores contribuyentes á D. Diego Serrano, D. Rafael Guerra Bejarano y D. Rafael Alvarez de los Ríos.

El Ayuntamiento estará representado por los Sres. Enríquez Barrios, Jiménez Amigo y Barrios Bejano, por el partido conservador; Muñoz Pérez, Santolalla Natera y Cañas Vallejo, por el liberal; Gutiérrez Villeda y Moraga Serrano, por los republicanos autónomos, y Crespo Romero, por los conjuncionistas. Preside la Junta el alcalde Sr. Muñoz Pérez.

Se acuerda solicitar del Estado una ley especial que faculte al Ayuntamiento para delegar en la Junta expresada sus atribuciones y derechos en cuanto se relacione con las reformas.

El Sr. Crespo se opuso á que se concediera representación al Club Guerrita. Los Sres. Enríquez Barrios y Muñoz Pérez defendieron que debía concederse dicha representación.

Se concedió, á propuesta del señor Crespo, un representante á la Academia de Ciencias.

Se aprobaron otros extremos relacionados con el proyecto de mejoras locales.

Se aprobaron los asuntos que figuraban en el orden del día, en su mayoría autorización para obras, aprobación de las cuentas, de unos expedientes de Quintas y concesión de bragueros y por último se habló del Real decreto sobre alumbrado, cuyos acuerdos publicamos en otro lugar.

**Feria en Aguilar de la Frontera**

PROGRAMA de los festejos organizados por el Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad, con el concurso de las autoridades civiles y eclesiásticas, con motivo de la Feria de ganados del año actual, que se celebrará en los días 6, 7 y 8 del próximo mes de Agosto.

Día 6, inauguración de la feria; á las cinco de la mañana se anunciará el comienzo de los festejos con un repique general de campanas y disparos de cohetes con bombas reales. La banda de música de la Cruz Roja recorrerá las calles de la ciudad, ejecutando alegres dianas. De seis á nueve de la mañana, la banda de música tocará escogidas piezas en el real de la feria, situado en la Membrilla. A las nueve de la mañana limosna de pan á los pobres en la Casa Ayuntamiento y comida á los presos y pobres asilados. Los exploradores de España pertenecientes al comité de esta ciudad, harán diferentes evoluciones en el real de la feria. A las seis de la tarde en el real de la feria, paseo de carruajes, divertidas cucañas con premios, y globos grotescos, amenizando estos actos la banda de música. A las nueve de la noche, gran iluminación y concierto por la banda de música en la Plaza del General Marqués de Senda Blanca.

Día 7, á las cinco de la mañana, gran Diana por la banda de música de la Cruz Roja. De seis á nueve de la mañana, concierto en el Real de la feria por dicha banda y limosna de pan á los pobres. Por la tarde, gran novillada, procedente de una buena ganadería. A las nueve de la noche, gran iluminación y concierto musical en el paseo de la Membrilla, quemándose una gran traca, de 400 metros, de estilo valenciano.

Día 8, á las cinco de la mañana, recorrerá las calles de la ciudad la banda de música tocando alegres dianas; del 6 al 9, concierto matinal por la banda de música y práctica de ejercicios por los exploradores de esta ciudad; á las seis de la tarde carreras de cintas en el Real de la Feria; á las nueve de la noche, gran función de fuegos artificiales, iluminación y concierto musical en la Membrilla, terminando las fiestas con una bonita retreta.

Además habrá durante los días de feria varios espectáculos públicos, teatro en el Salón Ideal Las Flores, cinematógrafos y variedades. Las verbenas y las casetas para artículos de bisutería, quincalla, etc., se colocarán en el Real de la Feria. El ganado se situará en los sitios de costumbre y disfrutará de abundantes pastos y abrevaderos. Los forasteros que concurren encontrarán cómodos alojamientos y no se cobrará nada por razón de sitios ni arbitrios. Aguilar de la Frontera 20 de Julio de 1916.—El Alcalde, José de Toro.—El Secretario, José Moreno.

No se cansen V. Mientras no adopte V. la

**Sidra Champagne "Aldeana"**

como su bebida favorita, no habrá usted dado en lo cierto. Hágalo, que no le pesará.

**SUCESOS**

**Murió carbonizada.** —Francisca de Paula Centeno, de 56 años de edad, natural de Lucena y mendiga de profesión, ha fallecido ayer en Jaén á causa de haberse prendido fuego á sus vestiduras, cuando á espaldas de la Plaza de Toros encendió candela para prepararse la comida.

**¿Será autor?** —En Montilla ha sido detenido el gitano Carlos González Gómez, uno de los tres que se suponen autores del asesinato perpetrado en la finca «Los Baldíos», próxima á Córdoba y del que dimos cuenta ampliamente.

**Riña.** —En su domicilio de Montilla, promovieron una riña Angel Armada Ramirez y Juan Andrés Cabana Caballero, golpeando el primero á Juan.

**Incendio.** —En la finca denominada «Mondragón», término de Posadas, se produjo un incendio, quemándose 40 fanegas de tierra de monte alto y pastos, cuyas pérdidas se calculan en 1.500 pesetas. El hecho fué casual y fué extinguido á los pocos momentos.

**Reyerta.** —En la mina «San Rafael», de Villanueva del Rey, riñeron los mineros Francisco Gala Moreno y Cecilio Almansa Rodríguez, produciéndole á aquel varias heridas en la cabeza que fueron calificadas de pronóstico reservado. El agresor se dió á la fuga.

**Extraviadas.** —De un rancho de la finca «Pendolilla» se han extraviado tres caballerías de la propiedad de Juan Espejo Benítez. Ignórase si han sido robadas, practicándose diligencias para averiguarlo.

**Heridos.** —En Pedro Abad se le desbocó la caballería que montaba á Joaquín Rodríguez Hernández, hiriendo de gravedad al anciano Diego Gómez Salinas al ser atropellado. Joaquín también resultó herido al arrojarlo el animal.

**Crónica Local**

**El alumbrado de Córdoba**

De conformidad con el R. D. de que dimos cuenta á nuestros lectores oportunamente, el Ayuntamiento de Córdoba acordó ayer que desde primero de Agosto se reduzcan á un solo mechero todos los faroles de la capital que tenían dos, tres ó cuatro.

A las doce se apagará el alumbrado general ordinario, en vez de á la una que se hacía antes.

En los paseos de la Victoria y Gran Capitán, sólo habrá alumbrado extraordinario los días de música y mientras dure ésta. Quedan suprimidos desde luego los seis focos de la calle Gondomar.

**Casa de Socorro**

Hoy han sido curados: Soledad Carmona, de extracción de una aguja de la mano izquierda; Manuel Salido, de una herida contusa en la cabeza, y Carmen Litrán Madero, de una contusión en el frontal.

Las aguas minerales Vichy-Etat son las alcalinas más superiores y las que mejores resultados producen tomadas á domicilio. Vichy-Hôpital (estómago). Vichy-Célestins (riñones). Vichy-Grande-Grille (hígado). Son insustituibles.

**La Federación Gremial**

En el corriente mes han enviado su adhesión á esta entidad para formar parte del grupo denominado «Sección Varia» las sociedades siguientes que por su escaso número en el ramo á que se dedican no pueden formar gremio: Sres. Mercé y Armet, Lara y García, Quijano y Gavilán, M. Ruiz y Compañía, Hijo de Colinet, Sobrinos de D. Guillermo Jiménez, Pretel, Caballero Molina, Fernández Caparrós, Marín Roldán, Molina, Faldés, Zafra, Martínez Rücker, D.ª Ana Díaz viuda de Domínguez, Jaén, Hoy, Noguera, Tijeras, Vergara, Ponce, Gómez Morales, Olmo y Lombardía.

El Comité directivo ruega á las personas á quienes ha dirigido el Boletín de adhesión tengan la bondad de devolverlo autorizado con su firma al presidente de la Federación D. José Carrillo Pérez, calle Claudio Marcelo núm. 7, antes del día 31 del corriente, fecha en que quedará constituido el grupo «Sección Varia» en igual forma que lo están ya los gremios federados, cuyo número de industriales y comerciantes pasa de 500.

**Los Jaimistas**

Con motivo de celebrarse la fiesta de don Jaime de Borbón, caudillo del partido tradicionalista, se han enviado de Córdoba los siguientes telegramas:

«Excelentísimo Marqués Cerralbo. —Ruego elevo respetuosísimo homenaje Señor, con felicitación; pido Dios unión, subordinación, verdaderas fuerzas católicas tradicionales anticonstitucionales. —Alfonso Porras Rubio»

«Fiesta onomástica Señor, reitero leal adhesión. —Urbina»

Original

Cartas de nuestros corresponsales en Lucena, Montilla y Peñarroya, véanse en cuarta plana.

**LOS MEJORES CAFÉS**  
TUESTE DIARIO  
Almacén de Coloniales  
Valentín García del Campo  
Antes Caparrós y Compañía

**Defunción**

Ha entregado su alma á Dios, después de larga enfermedad, la virtuosa Srta. Encarnación Pareja Doblas, habiendo recibido los Santos Sacramentos.

La finada es hermana de Sor Nieves de San Tadeo, religiosa de María Inmaculada, y sobrina del presbítero D. Antonio Doblas Madrid.

A las 6'30 de mañana por la tarde se verificarán los funerales en la parroquia San Pedro.

A sus padres D. José Pareja Salinas y D.ª Carmen Doblas García y á toda su familia, singularmente á su hermano D. Antonio, operario de nuestros talleres, enviamos el pésame más sentido por tan sensible pérdida.

**González Hermanos**  
Fábricas de Mosaicos y Almacenes de materiales de construcción  
Sevilla—Córdoba—Huelva—Málaga

**El sexo débil**

Ha sido detenida Ana Aguilar Rodríguez, por presentarse embriagada en la posada de las Yervas, insultando á cuantos estaban en la casa.

**Corsetería Madrileña**

**CORSES RECTOS**

**FAJAS HIGIENICAS**

Librería, 14. - CORDOBA





# INFORMACIONES TELEFONICAS

(DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO)

## La Bolsa

Madrid 27 (16).

En el cierre oficial de Bolsa al 4 por 100 interior, se cotizó a 75'30.—El 5 por 100 amortizable, a 99'90.—Cédulas hipotecarias, a 00'00.—Las acciones del Banco de España, a 460'00.—Las de la Tabacalera, a 295'00.—Los francos, a 83'80.—Las libras esterlinas, a 23'59.

## Política

Martin Rosales

Madrid 27 (tres tarde)

Madrid 27 (seis tarde)

El señor Ruiz Jiménez nos ha dicho que hoy le ha visitado el alcalde señor Rosales, para despedirse de él porque marcha a Santiago para asistir a la inauguración del monumento a Montero Ríos.

### Romanones

El conde de Romanones permanece en San Sebastián. Esta mañana me ha dicho, prosiguiendo hablando Ruiz Jiménez, que el lunes vendrá a Madrid para asistir al Consejo que se celebrará el martes. Me parece que no va a poder ser porque para ese día no habrán regresado Barroso y Burell y tendrán que modificar el viaje.

### Después de la huelga

En la reunión que ayer celebró el Instituto de Reformas Sociales quedó pendiente el estudio de la ponencia. Hoy continuará este estudio y mañana volverá a reunirse el pleno.

A las cinco de la tarde se ha reunido la ponencia del Instituto de Reformas Sociales para buscar una fórmula de acuerdo respecto al real de aumento en el sueldo a quienes cobran menos de 400 pesetas anuales.

También se tratará de todo lo relacionado con la conclusión sexta.

### Dinero para guerra

Procedente de San Sebastián llegó el general Luque. Desde la estación marchó al ministerio de Hacienda para conferenciar con Alba.

Muy interesante debió ser la entrevista cuando el tribunal gubernativo suspendió las sesiones y los ministros y subsecretario hablaron ampliamente. La conferencia está siendo muy comentada.

### Gasset

El ministro de Fomento no ha recibido hoy a los periodistas.

Le ha visitado Argente, quien le dió cuenta del dictamen de la ponencia del Instituto de Reformas Sociales en la huelga de ferroviarios.

### Repatriados

Algeciras.—Han llegado de Ceuta dos compañías del batallón de cazadores de Alfonso XII. Mañana llegarán las restantes. Enseguida marchará dicho batallón a Barcelona donde estaba de guarnición antes de ir a Marruecos.

### A Santiago

En el correo de Galicia ha marchado esta tarde a Santiago el Sr. Barroso y D. Daniel López.

Se dijo que iría Burell pero éste no ha podido verificarlo por hallarse sufriendo hoy las consecuencias de un cólico.

En su lugar marchará mañana Jimeno y con él Villanueva y varios diputados y senadores.

### Dice el conde

San Sebastián.—El conde de Romanones nos ha dicho que ha designado a Jimeno para que como senador y ministro asista a la inauguración del monumento a Montero Ríos. Barroso va como ministro y diputado. El conde tributó grandes elogios a Montero Ríos.

Luego se ocupó del informe del Instituto de Reformas Sociales y dijo que quería se resolviera el asunto por unanimidad para dar así más fuerza a las determinaciones del Gobierno.

Hoy ha recibido Romanones la visita del Nuncio de Su Santidad y de los embajadores de Inglaterra y Austria.

El lunes en el segundo expreso marchará a Madrid Romanones.

## Guerra Europea

### Noticias de la madrugada

#### Parte francés

París.—El parte oficial francés de las once de la noche dice: Al Sur del Somme las tropas francesas se han apoderado de una casa fortificada, en la que se defendían los alemanes, distante unos 150 metros al Sureste de Strees. Cogieron algunos prisioneros. Los cuatro cañones que capturamos anteayer al Sur de este último punto se suman al material últimamente conquistado. En el resto del frente no se registraron acciones de importancia, excepto en la Champaña, donde hubo luchas de artillería bastante violentas en el sector al Oeste del bosque de Tronnes.

### Noticias de la tarde

#### Parte italiano

Coltano. (Oficial).—Lentamente pero de modo continuo, prosigue nuestra contraofensiva en el Trentino.

Hemos obtenido nuevos éxitos en Adigio, Adialo y Cordevole, singularmente en la carretera que han construido los austriacos entre Adigio y Carnovio.

Nos hemos apoderado de dos aldeas, de cañones y lanza-bombas.

#### Parte alemán

Nordeich.—El parte oficial alemán dice: Frente occidental.—En el Canal de Conmines a Iprés, hicimos saltar por medio de minas una obra defensiva de los ingleses. Al Norte de la región del Somme hicieron alto las fuerzas británicas en las proximidades de Pozières. Al Este del bosque de Foureaux y Longueval han sido rechazados los ataques del enemigo. Al Sur del Somme conservamos en Maisonette el terreno ganado el día 25. En la orilla izquierda del Mosa nuestras tropas realizaron progresos cerca de la cota 304. En la orilla derecha del río hubo gran actividad por parte de ambas artillerías, especialmente en la región de la obra de defensa de Thiaumont. Al Este del Somme el lunes derribamos a dos aparatos enemigos, que fueron a caer dentro de nuestras líneas. Otro avión del adversario fué incendiado y echado a tierra en la región de Luneville. Frente oriental.—En la región al Oeste de Riga, las tropas del general Hindenburg, penetraron en algunas posiciones avanzadas rusas. Nuestros aviones hicieron detenerse al Este de Minsk a varios trenes que iban cargados de tropas enemigas sobre los que arrojaron gran cantidad de granadas. Al Este y al Oeste de Gorodischitche, los rusos atacaron nuestras posiciones, pero fueron rechazados, después de experimentar grandes pérdidas. Al Noroeste de Luok fracasaron las operaciones de reconocimiento de las fuerzas adversarias. Cogimos 100 prisioneros y capturamos dos ametralladoras.

#### Parte francés

París.—El parte oficial de las tres de la tarde de hoy dice que al sur del Somme progresan en Strees. Hay vivo tiroteo en Sollecourt. Ayer tarde los alemanes dirigieron un vivo ataque contra un saliente de nuestras posiciones al norte del Aisne en el bosque de Bute. Fracasó gracias al fuego de nuestras ametralladoras.

El enemigo sostuvo en la Champaña vivo tiroteo contra las posiciones de Prochne. A las diez de la noche dirigió un fuerte ataque en un frente de 1.300 metros al oeste del Somme. A pesar de la violencia del ataque no pudo penetrar más que en nuestras trincheras avanzadas, de donde fué rechazado.

En la región de Verdun intenso fuego de artillería, sobre todo contra la cota 304, Fleury y la Chapelle. Progresamos en Thiaumont.

#### Parte ruso

Petrogrado. (Oficial).—No hay ningún cambio en el frente. En el Mar Negro una flota nuestra encontró al crucero turco «Breslaw», cañoneándole y persiguiéndole.

#### Roger Casement

Londres.—El bravo jefe de los nacionalistas irlandeses será ejecutado en público por haber dirigido la rebelión contra Inglaterra.

Los diputados nacionalistas han visitado a Asquith para pedirle el indulto.

### Notas de los aliados

París.—Entre Briand y el nuevo ministro de Negocios extranjeros ruso, se han cambiado comunicaciones de elogio para los países que representan.

Un periódico inserta un telegrama de Viena diciendo que se ha acordado un nuevo reparto de Polonia entre Alemania y Austria.

Bucaret.—El Gobierno rumano se ha negado a permitir el envío de 1.100 vagones con subsistencias para los refugiados en la Bucovina.

Se ha prohibido a los rumanos el envío de petróleo para los imperios centrales.

Copenhague.—Ha llegado a ésta un príncipe alemán que hace tiempo se declaró partidario de una paz honrosa. La prensa germanófila dice que no trae misión política.

Baltimore.—El submarino alemán hace todas las noches a la vista del público preparativos de marcha. Se desconoce por qué no ha partido ya.

Milán.—Un submarino austriaco atacó a un buque mercante italiano; éste le contestó a cañonazos y el submarino huyó.

### Notas alemanas

Nauen.—En el frente del canal de Suez una patrulla turca ha dispersado las tropas de caballería inglesa.

El día 24 un submarino alemán, frente a las islas Orcadas, atacó a un dragón inglés en el cual hizo dos blancos.

El «Daily News» dice que el ministro de la Guerra inglés George ha dimisionado y que también ha presentado su dimisión el Presidente del Consejo Sir Asquith.

Se confirma que los Estados Unidos han comprado las Antillas danesas.

### Felicitación

Petrogrado.—El Zar ha dirigido un telegrama de felicitación a las tropas del Cáucaso por haber tomado en Armenia la ciudad de Erzangam.

### Los belgas

París.—Comunican de Amsterdam que se ha celebrado en muchos puntos de Bélgica la fiesta nacional.

Por esta causa los alemanes han practicado muchas detenciones e impuesto muchas multas.

## Miscelánea

### La galerna

San Sebastián.—Reina en el Cantábrico una espantosa galerna. Hasta ahora se desconoce si hay desgracias.

### Tormentas e inundaciones

Castellón.—una tormenta ha arrasado las cosechas de varios pueblos. Las piedras tenían el tamaño de nueces.

Ateca.—Una compañía del regimiento de Aragón, trabaja en el desescombro de las calles.

Torrijos.—Peligra la salud pública a causa del lodazal que dejó la inundación. Ha habido varias intoxicaciones.

El domingo recorrerán las calles de Zaragoza distinguidas personas, pidiendo ropas para quienes han quedado sin recursos en Ateca y Torrijos.

### Por unas copas

Esta madrugada en Madrid estuvieron dos amigos en una taberna jugando unas copas.

Disputaron por quién había de pagar otra convidada y anduvieron faciendo mano en la Plaza de España.

Uno de ellos resultó con una erríble puñalada en el vientre.

### Catalanas

Barcelona.—Se ha verificado la autopsia de los cadáveres de las dos mujeres que resultaron muertas en el accidente automovilista ocurrido al señor Oller.

Los tipógrafos han acordado celebrar el descanso dominical completo. A tal efecto solicitarán el concurso de las autoridades.

### Terrible incendio

Granada.—En el templo parroquial de Ntra. Sra. de las Angustias, patrona de la ciudad, se declaró anoche un violentísimo incendio que ha durado toda la noche.

No han ocurrido desgracias personales. Las pérdidas son de bastante consideración. La imagen de la Virgen fué salvada por varios devotos y llevada procesionalmente a la Catedral entre los videntes de la muchedumbre.

MENCHETA.

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antispástico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

## CHISMOGRAFIAS

### Desde la bella Easo

No lo pasan tan mal los franceses, por lo menos los franceses del lado de acá. Claro es que todo el mundo habla de la feria según le vá en ella, y en la de Verdun deben pasarlo un poco peor que en las de Biarritz y Hendaya, pero no son todos franceses los que están en Verdun ni están en Verdun todos los que son franceses. Según se desprende de las listas del «bureau» de la Cruz Roja, en el frente de Verdun luchan por la libertad y el derecho aliados, rusos, senegaleses, moros, indios, cipayos, sérvios, lusitanos, algún lerruxista catalán, sudamericanos, canadienses y sudaneses, además de los franceses; luego es la de Verdun feria internacional animada y pintoresca, en la que si hay duelos y quebrantos son muy repartidos y casi tocan nuestros amables vecinos a una parte mínima.

En cambio los del Midi, especialmente los de los pueblos fronterizos a España, se divierten lo mejor que pueden, y el que lo dude que venga por estas playas unos días, que no le costará gran esfuerzo convencerse por sus propios ojos de la gran verdad que decimos. Los trenes eléctricos de San Sebastián a la frontera van todos los días, y especialmente aquellos en que se celebran corridas de toros ó carreras de caballos, atestados de franceses y francesitas que vienen a ver las «courses», a dar un paseo por la capital donostiarra y tirarle un poco de la oreja a Jorge el pacientísimo, en alguno de los innumerables jardines de suplicio que funcionan en la bella, alegre y pecadora Easo.

En los tranvías, en los cafés, en el Casino, en los teatros y en las calles se ven franceses gordiflones y colorados, todavía en muy buena edad para coger un fusil y que, sin embargo, no tienen trazas de haber estado en las trincheras; y si allí estuvieron, demuestran que lo de los peludos es un cuento chino y que en las trincheras de Francia se debe vivir un poco mejor que en los hoteles de España que cobran quince pesetas por persona y vino aparte.

De alimentación, desde luego están a cien codos por encima de nosotros. Hemos demostrado en otro artículo que en la Francia invadida y arruinada por la guerra se come más barato que en la neutral y pacífica España, y lo estupendo es que se comen más barato lo mejorcito que produce nuestro suelo.

El vino de Rioja cuesta menos en Biarritz que en San Sebastián; la carne, también, porque apenas salen de nuestras dehesas una vaca ó un buey presentables, los exportan a Francia y respecto a pesca tiene acaparado lo más selecto que se cría en aguas españolas.

Langostas, salmonetes, lenguados y hasta las sardinas van para Francia; lo que aquí vivimos hemos de conformarnos con un miserable pescadillo lleno de espinas, al que los vascos llaman «chicharrois» y unas quisicosas toda cabeza y escama que se dominan «panchos», pesca plebea que los delicados paladares franceses rechazan. Si algún día come uno por casualidad sardina española, es porque la devolvieron de Francia por haber sobrada ó por estar un poco averiada.

Además, ganaron en categoría; ser franceses hoy, parece que da por lo menos en estas tierras cercanas a Francia, un cierto tono de superioridad, que ellos explotan hábilmente; todos van condecorados y el más humilde parece llevar un generalísimo Joffre metido dentro del cuerpo.

Cuando hablan de la guerra toman un aire de suficiencia belicosa que viste mucho y si se le pregunta por los alemanes contestan con olímpico desprecio:

—¡Bah, están perdidos; poco tardaremos en echarlos!

Y el francés venturoso que se ha llevado nuestra mejor carne, nuestros mejores pescados y nuestros más selectos vinos se lleva también tras de sí la admiración de nuestras gentes impresionables y sencillas.

Cirici Ventalló.

San Sebastián.—Julio.

## INSTALACION

completa para elaborar aceites con prensa hidráulica inglesa. Venta de OCASION.

Detalles: Calvo, Hnos.

Gran Vía, 18.—BILBAO

## PROBAD LOS CHOCOLATES

—:— QUE ELABORA —:—

## HIPOLITO CABRERA

Alfaro, 11.—POZOBLANCO

UNICA FABRICA DE CHOCOLATES DONDE TIENE ENTRADA LIBRE EN PÚBLICO FIJENSE EN ESTE DETALLE

## Restaurant del Tourist's Bar

CALLE VICTORIANO RIVERA, 4 (ANTES PLATA) TELÉFONO, NÚM. 260

Bajo la dirección del acreditado cocinero D. Pablo Bruzo Fuentes. Servicio esmerado y económico. Encargos a domicilio con prontitud. Plato del día para mañana: Bisfitteck á la Rossini.

Hernias. Vientres voluminosos. Descensos de la matriz. Deformidades. Calvos. Sordos. Tratamientos sin operar.

## Dr. Campos

Montera, n.º 38. MADRID  
En Córdoba, de 11 á 1, el 23 de cada mes, en el Hotel Simón.

## A los Párrocos

Y ENCARGADOS DE IGLESIAS



La antigua Fundación de Campanas, dirigida por Constantino de Linares, Carabanchel Bajo, Madrid, se ofrece para la refundición de campanas rotas, bien en tipos romanos esquilones, dándoles el mismo sonido, metal y forma que tuvieron, si así lo desean, ó se cambian por nuevas especies de la casa, de metales de primera calidad, de puro cobre y estaño.

Para más detalles, diríjanse al director de la Fundación, Constantino de Linares, Carabanchel Bajo, Madrid.

La exactitud con que ha cumplido esta antigua casa sus compromisos, ha merecido la recomendación de la mayoría de los boletines eclesíasticos de las diócesis de España.

Es proveedora de las Catedrales de Toledo, Córdoba, Málaga, Cádiz y Santander.

Para evitar sorprendan la buena fé de los Rvdos. Párrocos por algunos fundidores que propalan pertenecer a esta casa, se les advierte que sólo deben entenderse con la casa de

CONSTANTINO LINARES.—Carabanchel Bajo, Madrid

## Aceites de Oliva Superiores

SERVICIO A DOMICILIO

TELÉFONO NÚM. 64

José de Rioja en Liq. ción  
Córdoba

# CASANA DENTISTA

# SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CÓRDOBA



# Crónica Provincial

## LUCENA

**Inauguración de una fábrica harinera.**—A las 5'30 de la tarde del día 25, se celebró tan solemne acto en el domicilio social, establecido en calle del Mesón Grande n.º 18, para cuyo fin se nos invitó galantemente por su propietario D. José Enrique, acreditado industrial de Málaga.

En el espacioso patio principal de la casa fábrica, improvisó un precioso y artístico altar adornado con flores, desde el que bendijo las máquinas el ilustrado Arcipreste de estas Iglesias don Joaquín Garsón Carmena, poniéndole por nombre San José.

Del acto obtuvo una instantánea nuestro estimado amigo el competente fotógrafo don José Almodér.

Seguidamente pasaron las invitadas en incontable número al amplio comedor destinado al efecto; en donde fueron espléndidamente obsequiados por los dueños de la casa con embutidos, dulces, pastas, vinos y liceres.

A tan simpático y expresivo acto, concurrieron las autoridades, representaciones de todas las clases sociales, distinguidas señoras y señoritas de la localidad, prensa local y representantes de la provincial y de la Corte.

Lamentamos muy de veras, que la falta de espacio, nos impida hacer una descripción tan detallada, del amplísimo local que ocupa la fábrica, su complicada máquina, admirable funcionamiento, etc. etc., por lo que terminamos estas líneas expresando nuestra sincera y cordial enhorabuena al señor Enrique, por haber llevado a feliz término su obra progresiva, en la que le deseamos vivamente un completo y llanero éxito.—Castillo.

## MONTILLA

**De viaje.**—Ha marchado con dirección a Málaga, donde se propone pasar una temporada, la distinguida señora D.ª Soledad Salas de Villalba de la Puerta, acompañada de su hermosa hija Antonia.

Los deseamos próspero viaje y que su estancia en aquella capital les sea grata la temporada.

**En honor de Santa Ana.**—Las religiosas Concepcionistas del convento de Santa Ana han celebrado hoy la solemne fiesta a su titular.

A las siete de la mañana el capellán D. Antonio Carrasco Lucena dijo la misa de comunión, en la que recibieron la Sagrada Comunión las religiosas y muchos fieles.

A las nueve se celebró misa solemne con expiación del Santísimo, oficiando de prete D. Juan Rodríguez He-

rrero, coadjutor de Santiago, asistido de los vascos D. Antonio Lucena A'guacil, coadjutor de expresada parroquia, y D. Manuel Cruz Saderra, capellán del convento de Santa Clara.

El panegírico estuvo a cargo del capellán D. Antonio Carrasco, que ensalzó las glorias, méritos y virtudes de la imagen Madre de la Reina de los cielos. Numerosas fleas asistieron a estas cultas.

En el Presbiterio y lado del Evangelio se ha levantado sencillo y artístico altar dedicado a la augusta esposa de San Joaquín. Hay un turno de Jubileo por la intención de varios devotos.

## PEÑARROYA

**Bendición e inauguración de un puente.**—Discursos pronunciados.—Lunch en honor de D. José Castillejo.—Llegó el tan deseado 23, día fijado para la bendición e inauguración del puente recientemente construido en el arroyo que necesariamente hay que pasar para ir a Pueblo Nuevo y estación. El vecindario, desde muy temprano demostraba una alegría inefable, una satisfacción completa: preparado estaba para demostrar gratitud a don José Castillejo, que, despreciando comodidades, se había lanzado a la vida pública sin otro objetivo, que el de ser útil a su distrito, proporcionándole con su gran voluntad todo aquello que le fuera posible. Los balcones del Ayuntamiento estaban cubiertos con colgaduras patrióticas y en uno de ellos ondeaba la bandera nacional.

A las cinco y media de la tarde partió de la Casa Consistorial la Corporación municipal y demás dependencias oficiales a las cuales precedía una banda de música. La multitud acompañante era inabarcable, iban a esperar al honroso visitante, a lucir la fiesta con su presencia, a demostrar un deber de agradecimiento que tenían contraído.

Un débil arco colocado con sumo gusto, revestido de follaje y luciendo en medio una gran bandera con la dedicatoria «Peñarroya a D. José Castillejo», demostraba el lugar donde estaba colocado el puente. El espectáculo, que se ofrecía era maravilloso; allí estaba casi todo el vecindario de este pueblo y muchos de los cercanos para tributar un cariñoso y entusiasta recibimiento al diputado por la circunscripción.

A las seis y media llegó el carruaje que conducía al simpático diputado. Un viva unánime estalló de los la-

bles de todos los concurrentes. Las mujeres agitaban sus blancos pañuelos. La música tocaba lo más escogido de su repertorio. Los cohetes recorrieron el espacio en todas direcciones hasta producir el trueno que agotaba su vitalidad. El momento era de un sublime entusiasmo.

Instantáneamente el Arcipreste de Fuente Obejuna don Emilio Pafuola Silva, ayudado por el coadjutor de la misma don José García Jurado y por el Regente de esta parroquia don Manuel Barbancho Pores, bendijo la obra y a los pocos momentos era inaugurada por el Sr. Castillejo, que cortó la cinta colocada a tal objeto, a la vez que prorumpió en un fervoroso viva a la Patria y al Rey, contestado por los oyentes entusiastas.

Concluida que fué la ceremonia todos se trasladaron al Ayuntamiento y en uno de sus balcones hicieron uso de la palabra los señores siguientes:

**D. Fermín Herrillo.** El jefe del partido conservador de esta, en medio de un general aplauso se dirigió al pueblo para decirle: «Señores: El entusiasmo me ahoga en estos momentos por lo que no podré ser tan extenso como debiera. Habiéis dado una prueba de gratitud al Sr. Castillejo con vuestra asistencia a la primer fiesta de esta clase que hoy celebramos y que yo siempre os la tendré reconocida. Sabéis que nada han hecho los representantes en Cortes que hemos tenido en pro de este tan olvidado pueblo a pesar de las muchas promesas que nos han hecho, y hace dos años tuvimos el acierto de elegir, en unión de los demás pueblos que constituyen el distrito de Hinojosa del Duque, al incansable D. José Castillejo Castillejo. La labor por él realizada es inútil describirla, pues todos la conocéis: acabamos de inaugurar un puente que desde hacía muchos años era nuestro constante sueño.

Cuando supo la importancia y necesidad que para nosotros tenía esta obra y los deseos con que todos la queríamos conseguir, se limitó a decir: «Mi voluntad es grande, las ganas de trabajar, muchas; nada prometo porque no sé si podré conseguir algo, y sin embargo ya habéis visto su obra tantas veces prometida por los viejos políticos, que aún representando a otros cargos, no han podido conseguirla.

Por último, voy a decir que el único diputado que nos conviene por lo anteriormente dicho, y porque nos favorecerá en todo cuanto le sea posible, es D. José Castillejo.»

Un estruendoso viva dió fin a las últimas palabras del también trabajador incansable D. Fermín Herrillo.

**Don Hilario Molina.** Este joven abogado de Fuente Obejuna, con la elocuencia de sus palabras, enalteció las dotes de D. José Castillejo y dijo que su representación en Cortes por este distrito sería seguramente en la próxima legislatura, a pesar de que los derechos políticos querían impedirle con cualquier enredo, ya que este es nuestro verdadero representante.

Habló del bello sexo, al que dió las gracias por su cooperación al brillante resultado que había tenido la bendición e inauguración del puente, dijo que con la prosperidad y engrandecimiento de nuestra patria, por el importante papel que representan en la educación de los hijos, y el escudo del hambre sin el cual sus nervios se le-

blenarian haciéndose la vida imposible. El orador fué muy aplaudido.

**Don Nicolás de la Helguera.** Hizo un examen de la vida política de don José Castillejo y realizó lo fructífero de su obra en tan corto período, no sólo en este pueblo sino en todo el distrito que ha representado. Demostró la ventaja tan grande que existe en la elección de este diputado, en contraposición con los que han venido representándolo anteriormente. Un aplauso entusiasta acogió las palabras de este orador.

**Don José Castillejo.** La aparición de este señor dió lugar a grandes vivas y aplausos.

**Pueblo de Peñarroya—dice.**—La agitación nerviosa que estos momentos pesa sobre mi ánimo, es prueba del entusiasmo embargado que con vuestra presencia me habéis producido. No me debéis agradecimiento de ninguna especie; yo si tenía contraída con vosotros una deuda de gratitud desde hace dos años, que confiadamente os agradezco los deberes de ciudadano a mi humilde persona, y estaba molesto por que poco a nada había hecho en vuestro beneficio; hoy gracias a Dios la tranquilidad del justo me dá fuerzas al haber cumplido, en parte, con vosotros.

La primera vez que fui elegido diputado a Cortes, lo fui por este distrito; por él siento gran afecto; era mi entrada en la política activa y no sabía si escollos pudieran perseguirme, si bienandanzas pudieran hallar. Por eso me limité a decir que mi voluntad era muy grande, que no sabía si algo podría alcanzar que os beneficiara, pero no sería por falta de trabajo y actividad.

No soy un político profesional que suga las masas con elocuentes discursos, soy simplemente un aficionado a la política y un amante del distrito que le vió nacer. (Grandes aplausos.)

El único disgusto que en estos momentos tengo, es la ausencia de nuestro representante en Cortes D. Juan de Dios Porras, gran amigo mío, que por causas ajenas a su voluntad no ha podido acompañarme. Si estuviera en estos momentos aquí, observaría con júbilo, que representa un pueblo digno. Quisiera también que vosotros le conocierais como a mí me conocéis, pues es un caballero muy laborioso y trabajador, que sabe cumplir con los deberes que se le confían.

Gran entusiasmo y confianza noto no sólo en este pueblo, sino en los demás de este distrito, y siguiendo así, como no dude, mi candidatura que será probablemente la presentada en las futuras elecciones generales alcanzará un triunfo. Yo, únicamente, obedezco; vosotros me aclamáis y sería un desaire imperdonable, una ingratitud, al pidiéndome una cosa que es muy factible y no estuviera pronta a representaros.

Voy a terminar diciendo que, diputado es sin serlo, mi modesta persona siempre está dispuesta a servir. Un estruendoso viva nuestro futuro diputado siguió al discurso del nunca bastante alabado Sr. Castillejo.

La manifestación se disolvió alegremente, cementando las últimas palabras del festejado y deseando cumplir como buenos en la primera ocasión que les necesitare.

Después los amigos y agradecidos

del Sr. Castillejo le obsequiaron con un lunch en el Circulo «La Peña» que lucía bonitas colgaduras en las balcones. Al desatarse las botellas del rico Jerez, los brindis fueron muchos; por la prosperidad del partido conservador, por la salud de D.ª Carmen Gómez, esposa del Sr. Castillejo, que con su noble carácter y reconocida caridad ha conseguido el honroso sobrenombre de «madre de los pobres de Fuente Obejuna», por el que se la conoce, y sabido alentar a su querido esposo para que en las más difíciles empresas salga al frente. ¡Gloria a tan bendecida señora y que Dios la conserve muchos años para bien de todos!

Durante el lunch se reanudaron los discursos. Habló D. Ramón Lizaso, de Puoblenuevo, el que fué muy aplaudido.

En medio de un aplauso general habló Juan Gallardo, ciudadano de ideas muy avanzadas, limitándose a decir que el objeto de su asistencia a la fiesta no había sido otro que el de expresar su reconocimiento al señor Castillejo por la buena obra realizada que tanto beneficia a los obreros y que él no había podido por menos que aplaudir. Consideraba en el Sr. Castillejo no un charlatán político de los muchos que se encuentran, sino un hombre de conciencia y de voluntad, que son los que se necesitan hoy, siendo por esto el único que debe representarnos. Muchas fueron las felicitaciones que obtuvo el ciudadano honrado Sr. Gallardo por su sano juicio y saber reconocer lo bueno que hacen los hombres, a pesar de la oposición de ideas.

Por la comisión de festejos habló nuestro amigo Ginés Gómez, el que con gran cariño alabó al Sr. Castillejo y ofreció uno de los ramos de flores (el del centro) para su esposa; otro a D. Fermín Herrillo, a D. José Pedrajas, a D. Ramón Lizaso y a D. Teodoro Lafontaine, también para sus respectivas señoras.

Con esto dió fin el tan dichoso acto, que jamás podrá borrarse de los que tuvimos la dicha de presenciarlo.

Eran las diez de la noche cuando nos despedimos del honrado visitante y sus acompañantes y en el puente que se había inaugurado aún ondeaba la bandera que el jefe político de esta villa ofreció al Sr. Castillejo.

A los pocos momentos el automóvil arrancó entre aplausos y vitores, dejando en nosotros gratísimos recuerdos este viaje.—Nicasio Sánchez.

## Espectáculos

### PLAZA DE TOROS. IDEAL CINEMA

Todas las noches grandes estrenos de hermosas obras cinematográficas de gran atracción. Completando el programa cintas cómicas y del natural.

Precios: Sillas, 40 cts.—Grada, 10 cts.

### Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones Meteorológicas hechas hoy

EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al

aire libre. . . . . 43 00

Id. id. a la sombra y al aire libre. . . . . 36 00

Id. mínima a la sombra y al aire

libre. . . . . 19 00

Id. media a la sombra y al aire

libre. . . . . 27 50

Oscilación. . . . . 17 00

Imp. «El Defensor» Ambrosio Morales, 6

# Sociedad Anónima "Cros"

## BARCELONA

Grandes fábricas de Abonos y Productos Químicos en Badalona, Alicante y Sevilla

Superfosfatos, Sales potásicas, Sulfato de Amoníaco, Sulfato de Cobre, Sulfato de Hierro, etc., etc.—Importación directa del Nitrato de Sosa de Chile.—Abonos preparados para todos los cultivos.—Información técnica y análisis de tierra gratuitos.

AGENCIA Y ALMACENES EN CORDOBA:

Avenida de Canalejas, 16

## LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

# LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.

- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro

es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolín. Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se cuenta y se perfuma. Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica. Conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones. Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más íntima ignora el artificio. Con el uso de esta agua se curan y evitan las pelonas, cesa la caída del cabello y crece su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos. Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. He la única tintura que a los cinco minutos de aplicada permite retirarse el cabello y no despidió mal olor; debe usarse como si fuera bandolín.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si a la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña a la botella.

De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal. Los prospectos explican el modo fácil de usarla. Precio: 5 pesetas franco.—De venta en Córdoba: Droguería de los Seis, Fuentes Hermanas, calle Duque de Hornos, 10.—Al por mayor, Res. Victoria Faras y Compañía.—Barcelona.

## Gran Establecimiento de Baños y Aguas Minerales

### Fuente Amarga, Chiclana (Provincia de Cadiz)

Cloruro sódicas, sulfurosas, de gran concentración, sobresaturadas de gases sulfhídricos y de gran fuerza radioactiva. Premiadas en cuantas Exposiciones se han presentado.

Temporada oficial del 1.º de Junio al 31 de Octubre

Estas aguas producen resultados maravillosos en las afecciones de la piel, escrofulosas, artritis, reuma, herpes, infartos viscerales, catarros de la matriz y otras muchas.

Instalación balnearia con toda clase de aparatos y medios de aplicación hidroterápica y amiatrica, y los de desinfección reclamados por la Higiene y disposiciones legales vigentes.

Servicio de carruajes en la estación del ferrocarril de San Fernando a la llegada de todos los trenes.

Depósito de aguas embotelladas en las principales Farmacias.

Para informes, detalles, etc., dirigirse a sus propietarios.

Hijos de AGUSTIN BLAZQUEZ.—CADIZ

Fernando Guijo

Fotógrafo

Gondomar sin núm. donde está la Fotografía

ALICAMA